

«El futuro del Sistema de Admisión Escolar»

El sistema escolar chileno es segregado y sigue siendo un problema estructural, los estudiantes de menor nivel socioeconómico asisten mayoritariamente a establecimientos estatales y públicos; mientras que aquellos de niveles más altos se concentran en colegios particulares subvencionados y pagados. Haciendo historia, el Sistema de Admisión Escolar (SAE) que comenzó en 2016, ha participado de la reforma educacional de la presidenta Bachelet, fue diseñado desde sus inicios con el propósito de erradicar el discriminatorio y centralizar el proceso de matriculación en establecimientos convencionales, sin embargo desde su inicio gradualmente ha dejado varias problemáticas, por ejemplo, hermanos que postulaban a distintos cursos quedaban separados en establecimientos distantes geográficamente; otros estudiantes terminaron en la primera etapa del proceso y contaban con matrículas permaneciendo en interminables listas de espera y filas

de familias que fueran a los colegios para obtener vacante, entre otros aspectos. En el fondo la incertidumbre viene de poderando de muchos padres a poderados dando la denominación peyorativa de «tóbola» al algoritmo del sistema, incluso llegando en estos últimos años a que padres judicializaran el tema de la matriculación en el que ingresaran los colegios de predilección. En el fondo hoy muchos sectores que el sistema acabó con la selección en los Liceos públicos de excelencia, trayendo como daño colateral el deterioro de la educación pública, el aumento de la brecha educacional y la ampliación de la segregación escolar.

A fines del año pasado como forma de desatar el presupuesto de la Nación 2025 en educación, el Senado acordó con el Gobierno revisar y modificar el Sistema de Admisión Escolar, mediante la creación de una mesa técnica para que el Mineduc identifique medidas de optimización y mejora



Mario Benavides M.
Centro de Estudios de Políticas Públicas y Gobierno de Coquimbo

personalización del proceso de postulación, una mayor flexibilidad para solventar situaciones específicas y la participación de nuevos desafíos y el interior de los colegios, tales como la necesidad de reconocimiento del mérito y fortalecimiento de los liceos de alta exigencia académica (liceos emblemáticos), la adhesión al proyecto educativo y la inclusión efectiva de los estudiantes con necesidades educativas especiales.

Un positivo de la propuesta de cambio que han señalado los integrantes de la mesa es la introducción de la idea «se darán un porcentaje de selección en los colegios de excelencia y un mayor margen de dirección a los directores de establecimientos, permitiendo la flexibilidad administrativa para atender recurrentes casos especiales» además de que «se deben evaluar los criterios de priorización», por último señalan los integrantes de la mesa que el SAE debe implementar mecanismos que permitan distribuir de manera más equitativa

los estudiantes con necesidades educativas especiales en las diferentes escuelas».

Sí bien concuerda con que el sistema centralizado de admisión por medio del uso de internet para las postulaciones es positivo, también veo que en los últimos años ha quedado obsoleta la exigencia académica (liceos emblemáticos), la adhesión al proyecto educativo y la inclusión efectiva de los estudiantes con necesidades educativas especiales.

Un positivo de la propuesta de cambio que han señalado los integrantes de la mesa es la introducción de la idea «se darán un porcentaje de selección en los colegios de excelencia y un mayor margen de dirección a los directores de establecimientos, permitiendo la flexibilidad administrativa para atender recurrentes casos especiales» además de que «se deben evaluar los criterios de priorización», por último señalan los integrantes de la mesa que el SAE debe implementar mecanismos que permitan dis-

tribuir de manera más equitativa